

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 4 DE NOVIEMBRE DE 1809.

DINAMARCA.

Copenhague 30 de setiembre.

La gazeta ministerial de esta ciudad ha publicado la noticia importante de haberse firmado la paz entre la Rusia y la Suecia. Esta noticia ha excitado la sensacion mas agradable en los ánimos de todos, y se mira como el preludio de la paz entre la Dinamarca y la Suecia, la qual es tanto mas probable, quanto que, segun las noticias recibidas en esta semana, se ha ajustado un armisticio por tiempo ilimitado entre el ejército de Norwega y el ejército sueco. Estas noticias han hecho que baxe un poco el precio de las mercaderías coloniales.

Altona 4 de octubre.

La Dinamarca no está comprehendida en el tratado de paz ajustado entre la Suecia y la Rusia. El ministro danes en S. Petersburgo fue á Frederichsham; pero el embaxador sueco baron de Stedingk no estaba autorizado con plenos poderes para tratar con él. La Dinamarca pues y la Suecia ajustarán un tratado particular; y como ninguna de ambas potencias tiene hechas conquistas, muy pronto se pondrán de acuerdo, y no habrá mas que restablecer el *statu quo ante bellum*.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 23 de setiembre.

Escriben de Cracovia que cada vez que se presenta en las calles el príncipe Poniatowski, el pueblo lo recibe con los gritos de *viva Poniatowski!* Los habitantes de

aquella antigua capital de la Polonia, que era ya una ciudad célebre en 1240 quando Varsovia no era todavía mas que una aldea, muestran el patriotismo mas ardiente, y expresan de todos modos sus vivos deseos de volver á ser polacos.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 2 de octubre.

La paz entre la Suecia y la Rusia se ha ajustado y firmado definitivamente el 17 de setiembre en Frederichsham. Esta importante noticia ha llegado por correos extraordinarios á Estocolmo el 22 de setiembre, á Memel el 27, á Copenhague el 29, y á Hamburgo el 1.º de octubre. La estafeta que llegó ayer aqui venia de Copenhague despachada por el señor Didelot, ministro de Francia cerca de la corte de Dinamarca, al señor de Bourrienne. La noticia de la paz la llevó á Copenhague un correo ruso que salió del lugar del congreso con pliegos para el señor de Licakewitsch, embaxador de Rusia cerca de S. M. danesa. El señor de Bourrienne despachó inmediatamente un correo al quartel imperial de Schoembrunn.

Todavía no sabemos los artículos del tratado definitivo; pero se asegura que las principales condiciones son la cesion de la Finlandia á los rusos, y cerrar todos los puertos suecos del Báltico á los ingleses. Inmediatamente, despues de firmada la paz, el señor baron de Stedingk, ministro plenipotenciario de Suecia, ha partido de Frederichsham para Petersburgo con el coronel sueco Skioeldebrand.

Londres 1.º de octubre.

Lord Grenville no ha salido del ministerio sino por haber sostenido que la emancipacion de los católicos era una providencia urgente y necesaria. Mr. Perceval no ha entrado en él sino por haber sostenido la opinion contraria. *Nada de papismo es su principio.* Lord Grenville ha sido siempre el defensor de las providencias y del sistema de Mr. Pitt. Mr. Carlos Grey (hoi dia lord Grey) se ha opuesto á ellas constantemente. Sin embargo, ambos son de un talento sobresaliente, y se les verá siempre con gusto á la cabeza del gobierno. Pero tarde ó temprano es preciso renovar todo el ministerio. Toda liga es odiosa al pueblo, porque indica en los que gobiernan caracteres débiles y equívocos, que sacrifican sus principios por conservar ó por adquirir empleos. Si se forma un ministerio de elementos heterogéneos, como se dice, no podrá mantenerse siquiera hasta la próxima sesion del parlamento. Entre tanto la patria está en peligro; aguardamos los grandes acontecimientos que se preparan en las márgenes del Danubio, cuya manifestacion dexará atónito al universo. ¿Nos hallamos en disposicion de oponernos eficazmente á ellos? La España, la Sicilia y el Escalda prueban bastante la insuficiencia de nuestros esfuerzos militares. Nos vemos amenazados de una revolucion en la India; el ejército se ha sublevado allí contra la autoridad civil, y estamos en vísperas de perder aquellas vastas posesiones nuestras. La situacion de la Irlanda no es menos crítica: *odio contra todo lo que es ingles* es la divisa de todo irlandés. Si consideramos atentamente quanto pasa cerca de nosotros, no veremos mas que motivos de sobresalto. Todos los artículos de primera necesidad tienen un precio exorbitante, y las contribuciones se aumentan en la misma proporcion. El dinero ha desaparecido enteramente de la circulacion, y es inútil investigar la causa, porque es bien sabida. Es evidente que la de-

clinacion rápida de nuestro comercio con las demás naciones ha de influir mucho en nuestro sistema de papel-moneda. En todo el continente y en América no se quieren ya nuestras mercaderías, porque no se pueden tener con seguridad. Es preciso pues que demos en cambio nuestro oro y nuestra plata. . . . ; Y en medio de los peligros de que estamos rodeados, se quiere obligar al pueblo á que celebre un jubileo! ¿No es esto querer insultar la miseria pública? (*The Statesman.*)

Del 3 de octubre. En un apóstrofe al pueblo ingles, para moverlo á salir de su asoporamiento, el *Statesman* se expresa de este modo: ¿Quereis ser una nacion independiente, ó una provincia de la Francia? Pues no podeis conservar vuestra independencia sino por medio de una pronta reforma del parlamento y la emancipacion de la América meridional!

En consecuencia de haberse negado positivamente á entrar en el ministerio lord Grenville y lord Grey si no se renovaba de un todo, los individuos que quedan todavía de la última administracion tuvieron un consejo el sábado pasado 30 de setiembre, y resolvieron presentar á S. M. el arreglo siguiente:

Mr. Perceval primer lord de la tesorería y canciller del echiquier: lord Harowbi, secretario de Estado, para el ministerio de Negocios extrangeros en lugar de Mr. Canning; pero se dice que no ha querido encargarse de la direccion de los negocios hasta la llegada á Londres del marques de Welleslei, á quien ha de ofrecérsele este ministerio: Mr. Roberto Dundas-Saunders, secretario de Estado, en el ministerio de la Guerra en lugar de lord Castlereagh: lord Guillermo Bentinck en la plaza de lord Levison Gover.

Ved, pues, observa el *Morning-chronicle*, á Mr. Canning absolutamente fuera del ministerio: su antagonista Mr. Perceval es el que ha triunfado, porque todo el mundo sabe que el verdadero motivo de la contestacion era saber quién reemplazaria al

duque de Portland. Mr. Canning se persuadía que tenía más derecho á la dirección de los negocios del gobierno á causa de su influxo en la cámara de los comunes. Conocía al mismo tiempo que Mr. Perceval no podía dexar su plaza, y permanecer en la cámara de los comunes; y por consiguiente hubiera querido que Mr. Perceval hubiera sido nombrado canciller en lugar de lord Eldon, que estaba dispuesto á retirarse, porque entonces la plaza de primer lord de la tesorería habria recaído en Mr. Canning sin oposicion ninguna. Pero los que merecen la confianza de S. M. se han opuesto á este arreglo; porque han pensado que esto seria poner á S. M. en las manos de un primer ministro de carácter muy violento, y que vista su adhesión á la causa de la emancipacion de los católicos, no podia ser agradable á S. M. La disputa pues entre Mr. Perceval y Mr. Canning se ha terminado en favor del primero, y Mr. Canning se ha retirado. Esta retirada le da mucho honor, porque no hai duda que hubiera conservado su plaza, consintiendo en el ascenso de su rival, y sacrificando sus opiniones particulares. (*Morning-chronicle.*)

Sabemos que se retirará lord West-Morland, guarda-sellos privado; pero todavía no hemos oido decir quién será nombrado sucesor. (*Idem.*)

Cada uno pregunta cómo siendo tan débil el nuevo ministerio, podrá salir del paso con el parlamento. Se dice tambien que se está en ánimo de prorogarlo hasta pasado pascua, si es posible. Con esta mira acaban de nombrarse 10 inspectores nuevos, encargados de recorrer las provincias, y acelerar la paga de los impuestos atrasados. De este modo quieren los ministros recoger fondos muy considerables para excusarse de pedir inmediatamente otros nuevos á los representantes de la nacion. Esta providencia es muy imprudente en el tiempo en que se piensa que el pueblo celebre un jubileo; y aun podemos decir que es muy peligrosa, y que puede excitar violentas reclamaciones. ¿ Los ministros pueden acaso hacer que

1351
salga de los fondos de la nacion más dinero que el que hai en realidad? (*Idem.*)

ESPAÑA.

Zaragoza 1.º de octubre.

El 29 del mes anterior se publicó aquí la siguiente orden del dia:

Quartel general de Zaragoza 29 de setiembre.

„ Las bandas de Perena, Pedrosa, Baget &c., que desolaban la ribera izquierda del Ebro, despues de haber sido arrojadas de los valles de Aragon, habian conseguido reunirse mas allá del Cinca, donde, creyéndose seguras, meditaban nuevos atrocinos; quando el general Habert, habiendo pasado el 22 de setiembre el Cinca al frente de 60 húsares, cada uno de los cuales llevaba un volteador en la gurnpa, los sorprendió en su madriguera, é hizo pasar á cuchillo mas de 100. El 23 al amanecer el coronel Robert, á la cabeza de 700 á 800 hombres de su regimiento, atravesó el Cinca mas arriba de Estadilla, mientras el general Habert le pasaba cerca de Cofira con 150 caballos del 4.º de húsares y los volteadores del regimiento 121.º Habia el enemigo reunido todas sus bandas; mas no por eso dudó el coronel del 117.º en atacarle, probando en esta ocasion la firmeza del soldado, á quien jamas el número debe detener en sus operaciones. En efecto, 300 hombres fueron atacados sin detencion: el coronel Robert, bien seguro de sus soldados, detuvo el seguimiento, y fingió retirarse: las bandas creyeron que nuestras tropas se retiraban en efecto, y comenzaron á seguir las. Esta disposicion tuvo todo el efecto que se esperaba, pues volviendo la cara el regimiento 117.º se abalanzó al enemigo á bayoneta calada sin disparar un fusil, al mismo tiempo que 100 húsares vinieron corriendo por la parte de arriba, dexando cubierto el campo de batalla de muertos, y poniendo al enemigo en una completa derrota. Perseguido hácia Fonz tentó oponer alguna resistencia; pero roto por los

1352
nuestros buscó su salvacion en una precipitada fuga. Su pérdida no baxa de 300 muertos y un gran número de heridos, al paso que por nuestra parte tan solo hemos tenido 10 heridos. Los vecinos del lugar de Fonz habian manifestado la mas cobarde ferocidad, pero han quedado bien castigados, pues su pueblo ya no existe. Sirva este terrible exemplo para enseñar á los habitantes que el crimen jamas queda impune; y vosotros, soldados, convenceos de que vuestra disciplina y obediencia os hacen mui superiores á esas tropas extraviadas, que inspiran mas bien lástima que el temor, y que dexarán de ser el día en que esos desgraciados aldeanos reconozcan su error y las baxas intenciones de sus gefes.

„El general en gefe felicita al general Habert por el modo con que ha dirigido la operacion, en la que han dado una nueva prueba de su valor el regimiento 117.º y el 4.º de húsares, asi como el coronel Robert la de su inteligencia ordinaria. = Firmado = el general en gefe, conde del imperio, SUCHET.

„Concuerta con su original. El ayudante comandante, gefe interino del estado mayor general, = SAINT-CIR-NUGUES.”

Se hacen los preparativos necesarios para solemnizar con el aparato correspondiente la festividad de nuestra señora del Pilar, que se celebrará el 12 del corriente mes. Entre otras varias diversiones, se ejecutarán dos funciones de toros.

Madrid 3 de noviembre.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 1.º de noviembre de 1809.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO 1.º „El tabernáculo que esta-

ba colocado en el altar mayor del monasterio suprimido del Escorial, se destina para el de la Real iglesia de S. Isidro de Madrid.

Nuestro ministro interino de Negocios eclesiásticos queda encargado de la ejecución del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO 1.º „De los ternos que se han traído del monasterio del Escorial, y que existen en el almacen de los efectos destinados al socorro de las iglesias pobres, se destinan cinco, uno de cada color, escogiéndose los de mayor precio y de mejor gusto para la iglesia real de S. Isidro de esta corte.

Nuestro ministro interino de Negocios eclesiásticos queda encargado del cumplimiento de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

„Se destina á la real iglesia de S. Isidro de esta corte la completa coleccion de todos los libros de coro de la de S. Lorenzo del Escorial, con la estanteria en que se custodiaba, encargando al cabildo el cuidado y esmero que se merece en su uso y conservacion.

Nuestro ministro interino de Negocios eclesiásticos queda encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

EN LA IMPRENTA REAL.